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第 １２ 回 第 １ 農 地 部 会 議 事 録 

 

日      時   平成２８年１２月１６日（金）午前１０時００分 

 

場      所   津市水道局 ２階 大会議室 

 

出 席 部 会 委 員   １太田
おおた

 泰 弘
やすひろ

・２太田
おおた

 義
よし

政
まさ

・３ 坂 倉
さかくら

 行 光
ゆきみつ

 

４田村
たむら

 明
あきら

・５ 前
まえ

川
かわ

 洋子
ようこ

・８喜多
き た

 義 幸
よしゆき

 

９ 石
いし

井
い
 康 宏
やすひろ

・１０ 川 口
かわぐち

 邦
くに

次
じ
・１１ 横 山

よこやま
 帛生
はくお

 

１２淺生
あさお

 哲也
てつや

・１３平井
ひらい

 秀
ひで

次
つぐ

・１９佐野
さ の

 すま子
こ
 

２１坂野
さかの

 大 徹
だいてつ

・２４川邊
かわべ

 千秋
ちあき

 

 

                              以上１４名 

 

欠 席 委 員    

 

出席部会員外委員   会長 守 山
もりやま

 孝 之
たかゆき

 

 

議      長   第１農地部会長 喜多
き た

 義 幸
よしゆき

 

 

事 務 局 職 員   奥野事務局長・鈴村次長・竹田主査 

 

総 合 支 所   河芸：樽井担当副主幹 美里：小林担当主幹 安濃：北角担当主幹 

 

           芸濃：清水主査 香良洲：中山担当副主幹  

 

議 事 録 署 名 者   ５ 前
まえ

川
かわ

 洋子
ようこ

 ・ ９ 石
いし

井
い
 康 宏
やすひろ

 

 

事      項 

 

報告第１号 農地法第１８条第６項の規定による通知について 

 

報告第２号 農地法第３条の３第１項の規定による届出について 

 

報告第３号 農地法第４条第１項第７号の規定による届出について 

 

報告第４号 農地法第５条第１項第６号の規定による届出について（所有権移転） 

 

報告第５号 農地法第５条第１項第６号の規定による届出について（賃貸借権） 

 

報告第６号 時効取得による所有権の移転について 

 

報告第７号 買受適格証明願（公売）について 

 

議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転） 
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議案第２号 農地法第３条の規定による許可申請について（賃貸借権） 

 

議案第３号 農地法第４条第１項の規定による許可申請について 

 

議案第４号 農地法第４条第１項の規定による許可申請取消願について 

 

議案第５号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（所有権移転） 

 

議案第６号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（賃貸借権） 

 

議案第７号 農地法第５条第１項の規定による許可申請取消願について 

 

議案第８号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（地役権） 

 

議案第９号 農業経営基盤強化促進法第１８条の規定による農用地利用集積計画の決定に

ついて（別冊） 

 

 

 

議   事   の   大   要 

 

 

議  長   それでは第１２回第１農地部会を開催させていただきます。 

本日の欠席は、０名で、出席委員は１４名です。 

それでは、議事録署名者を私の方から指名させていただきます。   

５番の前川委員、９番の石井委員、よろしくお願いします。 

まず始めに、会長の専決等の報告事項にはいります。報告第１号から第７号

まで、事務局から一括して報告をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。それでは報告事項について報告させていただきます。大変失礼

ですけれども、座って説明させていただきます。よろしくお願いします。 

       議案書の１ページをお願いいたします。 

報告第１号 農地法第１８条第６項の規定による通知について、でございま

す。番号１から６で、件数は６件、合計面積は田で１５，２９６㎡でございま

す。 

これらにつきましては、農地の賃貸借を、貸人、借人、双方の合意により解

約したものであります。 

 ２ページから６ページをお願いいたします。 

報告第２号 農地法第３条の３第 1 項の規定による届出についてでございま

す。番号１から１２で、６ページになりますが、合計で件数は１２件、合計面

積は４２,８１４．１３㎡で、その内訳は田が３２，３７５㎡、畑が１０,４３

９．１３㎡でございます。 

これらにつきましては、相続の届出でございます。なお、現況地目が宅地や

山林になっているところは、無断転用の可能性がありますので、届出人に対し

て指導しております。 

７ページをお願いいたします。 

報告第３号農地法第４条第１項第７号の規定による届出についてでございま

す。 

番号１、駐車場及び作業場用地 
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番号２、月極駐車場用地 

番号３、共同住宅用地 

以上、件数は３件で、合計面積は１，８１０㎡、このうち田が３８６㎡、畑

が１，４２４㎡でございます。 

８ページをお願いいたします。 

報告第４号 農地法第５条第１項第６号の規定による届出について（所有権

移転）でございます。 

番号１、一般個人住宅用地  

       番号２、太陽光発電施設用地 

番号３、駐車場及び庭用地 

番号４及び番号５、宅地分譲用地 

番号６、一般個人住宅用地 

番号７、宅地分譲用地 

番号８、鉄塔用地 

以上、件数は８件で、合計面積は４,６３７．５１㎡、この内訳は田が３，

６７３㎡、畑が９６４．５１㎡でございます。 

９ページをお願いいたします。 

報告第５号 農地法第５条第１項第６号の規定による届出について（賃貸借

権）でございます。 

番号１、資材置場及び駐車場用地の１件で、面積は、畑で１７９．２３㎡で

ございます。 

１０ページをお願いいたします。 

報告第６号 時効取得による所有権の移転についてでございます。 

番号１、権利者     、申請地は畑で面積４９㎡、取得年月日は平成８

年９月２８日でございます。 

番号２、権利者     、申請地は畑で面積１５８㎡、取得年月日は昭和

６１年９月２５日でございます。 

以上、件数は２件で、合計面積は畑で２０７㎡でございます。いずれの案件

も、権利者は、当該土地を２０年以上にわたり自己の所有地として維持管理し

ており、取得時効が完成しております。 

１１ページをお願いいたします。 

報告第７号 買受適格証明願（公売）についてでございます。 

番号１、市街化区域内農地の公売に参加するための買受適格証明願で、願出

人は、      取締役      、落札後は、太陽光発電施設用地に転

用されます。面積は畑で６０３㎡でございます。 

報告案件につきまして、以上で説明を終わります。よろしくお願いします。 

 

議  長   事務局より報告があったとおりでございますので、よろしくお願いします。 

それでは、議案事項に入ります。 

議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転）事

務局の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。議案書の方１２ページをお願いいたします。 

議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転）で

ございます。 

番号１、地区 一身田、受人     、面積１８８,７２８．２４㎡ 渡
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人     、面積７，１２２㎡ 申請地 一身田上津部田イノ坪   、台

帳地目・現況地目とも田、面積１，０１１㎡外 1 筆 合計面積２，０２２㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人に要望して申請地を譲り受け、営農を拡

大するものです。 

番号２、地区 明となっておりますが、雲林院に訂正お願いします。 

受人     、面積５，０７３㎡ 渡人     、面積８２２㎡ 申請

地 芸濃町中縄大市込    、台帳地目・現況地目とも畑、面積２３４㎡。 

これにつきましては、受人は、高齢化のため営農を縮小する渡人から申請地

を譲り受け、営農を拡大するものです。 

番号３、地区 明、受人     、面積７，１８０㎡ 渡人     、

面積１５，５８９㎡ 申請地 芸濃町楠原御手洗   、台帳地目・現況地目

とも田、面積１１８㎡外１筆 合計面積２２６㎡。 

これにつきましては、受人は、申請地の耕作が不便である渡人からの要望に

より、申請地を譲り受けるものです。 

番号４、地区 高宮、受人     、面積３４，１４２㎡ 渡

人     、面積４，０８１㎡ 申請地 美里町五百野馬ノ垣内    、

台帳地目・現況地目とも田、面積１，０９８㎡。 

これにつきましては、受人は、遠方のため営農を縮小する渡人から申請地を

譲り受け、営農を拡大するものです。 

以上件数は４件、合計面積は３，５８０㎡、このうち田が３，３４６㎡、畑

が２３４㎡でございます。いずれの案件も、全部効率利用要件、農作業常時従

事要件、下限面積要件、地域との調和要件など、農地法第３条第２項各号には

該当しないため、許可要件のすべてを満たしていると考えます。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。事務局の説明が終わりました。 

地元委員の意見を伺います。番号１番。 

 

田村委員   ４番 田村です。１２月１０日現地確認をいたしました。地元推進委員の意

見も伺いましたが、特にないということで、事務局の説明どおり問題ないと思

います。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号２番、３番。 

 

石井委員   ９番 石井です。２番。この件につきまして事務局の説明どおりで何も問題

ないと思います。よろしくお願いします。 

 

川口委員   １０番 芸濃川口です。３番。別に問題ありません。事務局の説明どおり、

いいと思っています。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号４番。 

 

横山委員   １１番 横山です。地元推進委員と支所職員と共に、現地調査を１２月８日

に行いました。事務局の報告のとおり問題ないと思われます。 

 

議  長   はい。ありがとうございます。地元委員さんからは異議のない旨の発言があ
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りました。皆さんいかがでしょうか。 

 

部会委員  ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第１号については許

可することを決定いたします。 

次に議案第２号 農地法第３条の規定による許可申請について（賃貸借権）

事務局の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。１３ページをお願いいたします。 

議案第２号 農地法第３条の規定による許可申請について（賃貸借権）でご

ざいます。 

番号１、地区  上野、借人      、面積５，５４０㎡  貸

人     、面積８,１６５．６１㎡、申請地 河芸町東千里東番

場   、台帳地目・現況地目とも田、面積１，０１１㎡。 

これにつきましては、借人は、高齢化のため労力不足の貸人と、５年間の賃

貸借権を設定し、営農を拡大するものです。 

件数はこの１件で、面積は田で１，０１１㎡でございます。 

この案件につきまして、全部効率利用要件、農作業常時従事要件、下限面積

要件、地域との調和要件など、農地法第３条第２項各号には該当しないため、

許可要件のすべてを満たしていると考えます。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとう。事務局の説明が終わりました。地元委員の意見を伺いま

す。この案件は私の担当するところですが、ただいま事務局から説明のあった

とおりで別に問題はありません。皆さんはいかがですか。 

 

部会委員  ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   はい、ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第２号につい

ては許可することに決定いたします。 

次に議案第３号 農地法第４条第１項の規定による許可申請について事務局

の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。１４ページをお願いいたします。 

議案第３号 農地法第４条第１項の規定による許可申請についてでございま

す。 

番号１、地区 安西、申請者     、申請地 芸濃町小野平柳

原   、台帳地目 田、現況地目 雑種地、面積１７３㎡です。 

これにつきましては、申請地を太陽光発電施設用地とするものです。パネル

設置面積は、１７３．８４㎡、申請地の実測面積２２０㎡の７９％の利用率に

なります。 

なお、当該申請地につきましては、平成２１年１０月に駐車場及び資材置場

用地として一度転用許可を受けたものです。ただ、造成した状態で放置してあ

り、このたび改めて太陽光発電施設用地として許可申請するもので、この件に

ついての始末書が添付されております。 
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農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号２、地区 安濃、申請者     、申請地 安濃町内多皆廣   、

台帳地目・現況地目とも畑、面積２２㎡ 外 2 筆、合計面積７１７㎡です。 

これにつきましては、申請地を太陽光発電施設用地とするものです。パネル

設置面積は、３４８．６㎡、転用面積の４８．６％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

以上、件数は２件、合計面積は、畑で８９０㎡でございます。いずれの案件

につきましても農地法第４条第２項各号には該当しないため、許可要件のすべ

てを満たしていると考えます。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 
 

議  長   はい、ありがとうございます。ただいま事務局の説明が終わりました。地元

委員の意見を伺います。番号１番。 

 

石井委員   ９番 石井です。８日の日に現地調査させていただきました。地元推進委員

も何も問題ないということを言われており、私も事務局の説明どおりで何も問

題ないと思いますので、よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号２番。 

 

淺生委員   １２番 淺生です。地元推進委員と共に、現地確認をしたところ問題ありま

せんでした。よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、どうもありがとうございます。地元委員さんからは異議のない旨の発

言がありました。皆さんいかがでしょうか 

 

部会委員   ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   はい、ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第３号につい

ては許可することに決定いたします。 

次に議案第４号 農地法第４条第１項の規定による許可申請取消願について

事務局の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。１５ページをお願いいたします。 

議案第４号 農地法第４条第１項の規定による許可申請取消願についてでご

ざいます。 

番号１、地区 大里、申請者     、申請地 大里窪田町墓之

谷   、台帳地目 田、現況地目 畑、面積２１８㎡外２筆 合計面積７７

２㎡です。 

これにつきましては、転用目的を資材置場用地として、平成２８年３月２３

日に許可した案件ですが、利用計画に変更が生じ、売却するとの理由で、この

たび取消願いが提出されております。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。事務局の説明が終わりました。地元委員の意

見を伺います。 
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坂倉委員   ３番 坂倉です。１２月８日に地元推進委員と現地を確認いたしました。事

務局の説明どおりです。問題ございません。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。地元委員さんからは異議のない旨の発言があ

りました。皆さんいかがでしょうか。 

 

部会委員  ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   はい、ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第４号につい

ては承認することに決定いたします。 

次に議案第５号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（所有

権移転）事務局の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。１６ページから１８ページをお願いします。 

議案第５号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（所有権移

転）でございます。 

番号１、地区 神戸、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 半田五反田   、台帳地目・現況地目とも田、面積

４０６㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、２５９．８㎡、転用面積の

６３．４％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号２、地区 神戸、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 半田五反田   、台帳地目・現況地目とも田、面積

１，０１１㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、５６８．２６㎡、転用面積

の５６．２％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号３、地区 安東、受人     、渡人     、申請地 長岡町井

戸   、台帳地目・現況地目とも畑、面積２６７㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を資材置

場用地とするものです。 

農地区分は、第３種農地と判断されます。 

番号４、地区 大里、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 大里窪田町墓之谷   、台帳地目 田、現況地目 

畑、面積２１８㎡ 外２筆 合計面積７７２㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、５２３．２５㎡、転用面積

の６７．８％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

        番号５、地区 高野尾、受人     、渡人     、申請地 高野

尾町南出    、台帳地目・現況地目とも田、面積７６３㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光
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発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、２８０．５６㎡、日影を避

けるため、パネルの設置率といたしましては、転用面積の３６．７％になりま

す。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号６、地区 上野、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 河芸町西千里西浦   、台帳地目・現況地目とも

畑、面積５４５㎡、外２筆で、合計面積１，１４８㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、３４９．９２㎡、不整形地

のため、パネルの設置率といたしましては、転用面積の３０．５％になりま

す。 

農地区分は、第３種農地と判断されます。 

番号７、地区 黒田、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 河芸町三行大広   、台帳地目・現況地目とも畑、

面積４２２㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を採土場

用地とするものです。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

        番号８、地区 椋本、受け人      代表取締役     、渡

人     、申請地 芸濃町椋本中町   、台帳地目・現況地目とも畑、

面積４２６㎡外３筆、合計面積１，３１３㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、５２８㎡、転用面積の４

０．２％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

１７ページをお願いします。 

番号９、地区 安西、受人     、渡人     、申請地 芸濃町小

野平下清水   、台帳地目・現況地目とも畑、面積２５１㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、１６０．３２㎡、転用面積

の６３．８％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号１０、地区 高宮、受人     、賃借人      代表取締

役     、渡人     、申請地 美里町足坂東之垣内   、台帳地

目 田、現況地目 畑、面積４１９㎡ 外２筆 合計面積１，３２１㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、４５０．１２㎡、土地が不

整形でありますことから、パネル設置率といたしましては、転用面積の３４．

０７％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号１１、地区 高宮、本申請は、美里町地内と稲葉町地内の農地７筆、合

計面積１，８０１㎡を一体利用のうえ転用するものですが、第１農地部会で

は、このうち美里町地内の転用について、ご審議をお願いします。 

受人      代表取締役     、渡人     、申請地 美里町

五百野下之郷   、台帳地目・現況地目とも田、面積３５０㎡外 1 筆 合計

面積５６８㎡。 
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これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、隣接する稲葉町の農地を含

め８５８㎡、パネルの設置率は、全体転用面積１，８０１㎡の４７．６％にな

ります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

なお、稲葉町地内１，２３３㎡の転用につきましては、第２農地部会でご審

議いただきます。 

番号１２、地区 辰水、受人     、渡人     、申請地 美里町

家所北土深   、台帳地目 畑、現況地目 雑種地、面積８．２㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を駐車場

用地とするものですが、7 年ほど前に渡人の親が舗装しており、経過書が提出

されておりますことから追認しようとするものです。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号１３、地区 辰水、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 美里町家所五会内   、台帳地目・現況地目とも

田、面積６５７㎡外２筆、合計面積１，３８７㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、６４６．０１㎡、転用面積

の４６．５７％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号１４、地区 安濃、受人     、渡人     、申請地 安濃町

安濃天伯   、台帳地目 畑、現況地目 雑種地、面積３．３１㎡外 1 筆 

合計面積８．４３㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を物置及

びごみ集積所用地とするものですが、昭和５５年ごろから既にこの目的で使用

しており、始末書が提出されておりますことから追認しようとするものです。

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号１５、地区 香良洲、受人      代表取締役     、渡

人     、申請地 香良洲町辰新田   、台帳地目・現況地目とも畑、

面積２４２㎡外７筆で、１８ページになりますが、合計面積２，４９０㎡。 

これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、１，２８７㎡、転用面積の

５１．７％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

以上、件数は１５件、合計面積は、１１,９６６．６３㎡、このうち田が

６，２２８㎡、畑が５,６０６．６３㎡、その他、これは台帳地目が山林とな

っている農地で１３２㎡でございます。いずれの案件につきましても農地法第

５条第２項各号には該当しないため、許可要件のすべてを満たしていると考え

ます。 

以上で説明を終わります。 ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとう。事務局の説明は終わりました。地元委員の意見を伺いま

す。番号１番。 

 

前川委員   ５番 前川です。１番・２番につきまして、１２月８日に会長、部会長、地

元推進委員さんと確認いたしました。申請地は資料の９ページ、１０ページの
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あるように田園の真ん中に位置しているため、地元推進委員さんから太陽光発

電をするのであれば、フェンス設置等などで隣の迷惑にならないよう隣接地へ

しっかり説明をしてほしい。田園の真ん中に太陽光発電されると、耕作等がし

にくいのではないかという意見がありました。ですが、説明がきちんとしてあ

るのであれば問題ないということですので、よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号３番 

 

太田委員   ２番 太田です。８日の日に地元推進委員に確認しております。 

問題はありません。よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号４番。 

 

坂倉委員   ３番 坂倉です。１２月８日に地元推進委員さんと現地を確認しました。特

に問題はございません。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号５番。 

 

坂倉委員   ３番 坂倉です。１２月８日に地元推進委員さんと現地確認しました。申請

地は    に面していることから、    から１ｍ５０㎝離してパネルを

設置するということです。 

地元高野尾の農振協議会でも問題ないということであります。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号６については私の担当地区ですが、事務

局の説明どおり、推進委員さんの了解もいただいておりますので、問題はない

と思います。番号 7 番についても事務局の説明どおり問題なしということでご

ざいます。 

よろしくお願いします。番号８番。 

 

川口委員   芸濃１０番の川口です。８日の日に会長、部会長に出席いただきまして、現

地確認いたしました。地元の推進委員さんにお話も伺い、近隣の現状を見て施

工時における要望を施工業者言いました。責任を持って迷惑のかからないよう

に施工するとの承諾をいただきましたので、問題ないと判断いたしました。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号９番。 

 

石井委員   ９番 石井です。８日の日に現地調査をさせていただき、地元推進委員さん

も何も問題ないとの事でした。後は、事務局の説明通りで問題ないと思います

ので、よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号１０番。 

 

横山委員   １１番 横山です。１２月８日の日に会長、部会長、事務局、地元推進委員

と事務局で現地調査を行いました。事務局の説明どおりで問題ないと思いま

す。 
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議  長   はい、ありがとうございます。番号１１番。 

 

横山委員   １１番 横山です。地元推進委員と支所の職員で現地調査を行いました。こ

れも問題ないと思います。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号１２番、１３番。 

 

横山委員   １１番 横山です。１２番は担当推進委員と支所職員で１２月８日に現地調

査を行いました。１３番は会長、部会長、事務局、担当推進委員を含め現地調

査を行いました。いずれも事務局の報告どおり問題ないと思われます。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号１４番。 

 

淺生委員   １２番 淺生です。地元推進委員さんと現地確認いたしました。事務局の説

明どおり問題ないと思います。よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号１５番。 

 

太田委員   ２番 太田です。８日の日に会長、部会長、地元の推進委員と現地確認いた

しました。事務局の説明どおり問題ないと思います。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。地元委員さんからは異議のない旨の発言があ

りました。皆さんいかがでしょうか。 

 

部会委員  ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   はい、ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第５号につい

ては許可することに決定いたします。 

次に議案第６号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（賃貸

借権）事務局の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。１９ページをお願いいたします。 

議案第６号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（賃貸借

権）でございます。 

番号１、地区 白塚、借人      代表取締役社長     、貸

人     、申請地 白塚町境   、台帳地目・現況地目とも畑、面積６

３５㎡外４筆 合計面積２，３５３㎡。 

これにつきましては、借人は、貸人との間に１８か月の賃貸借権を設定し、

申請地を下水道工事の仮設事務所及び駐車場用地として一時転用するもので

す。 

農地区分は、第３種農地と判断されます。 

番号２、地区 上野、借人     、貸人     、申請地 河芸町久

知野橋爪   、台帳地目 田、現況地目 畑、面積８３７㎡。 

これにつきましては、借人は、貸人との間に２０年間の賃貸借権を設定し、

申請地を太陽光発電施設用地するものです。パネル設置面積は、４２８．０４

㎡、転用面積の５１．１％になります。 
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農地区分は、第３種農地と判断されます。 

番号３、地区 辰水、借人      代表取締役     、貸

人     、申請地 美里町日南田木之下   、台帳地目・現況地目とも

田、面積１，４４１㎡。 

これにつきましては、借人は、貸人との間に、２０年間の賃貸借権を設定

し、申請地を太陽光発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、５９

３．２８㎡、転用面積の４１．１７％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号４、地区 草生、借人     、貸人     、申請地安濃町草生

中相野   、台帳地目・現況地目とも畑、面積１，２１３㎡。 

これにつきましては、借人は、貸人との間に、２０年間の賃貸借権を設定

し、申請地を太陽光発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、５３

１．３６㎡、転用面積の４３．８％になります。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

番号５、地区 明合、借人      代表取締役     、貸

人     、申請地 安濃町戸島南川原   、台帳地目・現況地目とも

田、面積３，１７８㎡。 

これにつきましては、借人は、貸人との間に、４か月間の賃貸借権を設定

し、申請地を砂利採取用地として一時転用するものです。 

農地区分は、農業振興地域の農用地区域内農地になります。 

以上、件数は５件、合計面積は９，１１７㎡、このうち田が６，３９０㎡、

畑が２，７２７㎡です。これらの案件につきまして、農地法第５条第２項各号

には該当しないため、許可要件のすべてを満たしていると考えます。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。事務局の説明は終わりました。地元委員の意

見を伺います。番号１番。 

 

田村委員   ４番 田村です。１２月８日に会長、部会長、地元推進委員さんとで現地確

認を行いました。事務局の説明どおり問題ないと思われます。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号２番については私の担当する地区で、推

進委員からの意見もないことから、事務局の説明どおり問題はございません。 

番号３番。 

 

横山委員   １１番 横山です。１２月８日に会長、部会長、推進委員と現地調査を行い

ました。事務局の報告どおりなのですが、申請地が住宅地の中心に位置するこ

とから、周囲の環境に配慮していただくよう申し入れをしました。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号４番。 

 

平井委員   １３番 平井です。１２月の８日の日に会長、部会長立ち会いのもと現地確

認を行いました。推進委員さんも問題ないということでございまして、事務局

の説明どおり問題ありませんので、よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。番号５番。 



 13

 

淺生委員   １２番、淺生です。会長、部会長、地元推進委員と現地確認して、問題なし

ということになりました。よろしくお願いします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。地元委員さんからは異議のない旨の発言があ

りました。皆さんいかがでしょうか。 

 

石井委員   ９番 石井です。５番の明合の件ですが、異議があります。 

砂利採取の許可は納得できません。理由として、ほ場整備が終わってから３

０年砂利採取後の農地を見てきたのですが、あまりにもひど過ぎる。農地が農

地でなくなってしまう。どこまで砂利を採っていいのか、いろいろあると思う

のですが。 

 

議  長   現地調査の際は、掘削５ｍと言っていましたけど。 

 

石井委員   ９番 石井です。そんな深さと違います。県でも指針があると思いますが、

もしかしたら倍ぐらい掘削しているかと。掘削後に底から水が出てきたら、大

きなユンボで再度掘り、時にはポンプで水を汲みだしながら掘る。尚且つその

後に埋め戻す土は建設の残土かと思う。そんな埋め戻し方をされたらその後、

畑としても使えない。これはものすごい自然破壊やと感じます。農地から砂利

採取をするべきではないと思う。これは個人間の問題と違い、砂利採取後は本

来の農地の姿に二度と戻らないという環境破壊だと思います。これまで、砂利

採取の話が出たら、地主さんと話をしてなるべく止めていました。砂利採取後

の農地を売却する際は値段がつかないですよと言っても事業は止まらなかっ

た。あまりにも事業内容がひど過ぎるので、なんとかして農業委員会において

対応できないでしょうか。 

 

議  長   事務局説明をお願いします。 

 

事 務 局   制度上というか、転用の許可基準としては特に問題になるようなところはな

いかと思っています。実際のやり方が申請と異なるということであれば、それ

は再度資料を求める指導はできると思います。また、一時転用ということで、

転用後は原型復旧していただきます。現地確認の際、当該地の隣接地は既に砂

利採取が行われ、既に水田にも戻っている状況で、これを不許可の扱いという

のはちょっと難しいと思います。 

 

石井委員   ９番 石井です。農地が本来の農地としての機能がなくなっているというの

に農業委員会が止められなかったら、どこが止めるのですか。水田に戻ってい

るように見えるのは見た目だけです。耕作放棄地よりよっぽどひどいと思う。

一企業の利益のため農地が本来の機能を失う可能性があることを許可したらい

けないと思う。 

 

守山委員   一応砂利採取としては深さ１０ｍまで掘れるようになっている。現場での安

芸砂利さんの説明では、既に近隣で約５２筆申請し許可されている。その都

度、現場で説明を聞くのは伏流水がかなりあることから、５ｍで掘削を止めて

いるということでした。ユンボで掘削すると、おそらく５ｍぐらいが限界だと
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思いますし、それ以上掘削するとなると、機械自体の変更が生じるかと思いま

す。そこで、施工方法に疑問が生じる場合は現場で写真を撮るなどして証拠が

ないことには言えないと思います。 

 

石井委員   ９番 石井です。砂利採取をした後の農地については、表面上は戻ったよう

に見えるけれども、本来の田としての機能を失い耕作ができなくなるというこ

とを伝えたい。 

 

守山委員   当案件の類似する案件は、県の諮問会議でも諮られており、埋め戻し土につ

いても詳しく審議されます。現に現場で問題が生じているなら証拠がなければ

言えないと思います。 

 

石井委員   ９番 石井です。いろいろな問題があるのは分かりますが、私の言いたい内

容は、砂利採取したら田としての本来の機能を失い耕作できなくなるし、畑と

しても耕作できなくなる。そういう土地になってもいいのですか？ということ

です。 

 

川口委員   １０番 川口です。私、石井さんと同じ芸濃町担当ですが、違う観点から思

うことがあります。砂利採取するのはいいと思いますが、    に位置する

申請地は、地形に沿って地下水が流れる地層があると思います。砂利採取をす

る際、５ｍ程度の掘削をし、その後転圧して埋め戻すと、元々あった地層に変

化をもたらすことになり、地下水の流れを変えてしまうと思います。自然の形

状に変化与えることで支障となることを理解したうえで、公に砂利採取をして

いるのかが疑問に思います。 

 

守山委員   ５ｍ程度の掘削をし、埋め戻しに使用する山土は採土する場所と経路図も提

示され確認している。実際に埋め戻しに使用している山土が計画で聞いている

土と違うのであれば問題だと思います。 

 

石井委員   ９番 石井です。ほとんど計画で示されている埋め戻し土ではないと思いま

す。 

 

淺生委員   １２番 淺生です。地元推進委員が埋め戻し土について、計画通り実施され

ているか否か現場で監視するのは無理であり、こういったことで支障があれば

責任問題になるのですか。 

 

議  長   現場で監視しなくても、不純物が入っていたら分かると思う。 

 

石井委員   ９番 石井です。掘削機械で掘って、掘れなくなると機械が掘った底まで下

りていき、そこからまた掘削しているため、何が埋め戻されているか分からな

いと思う。 

 

守山委員   事務局の方で県や関係機関に確認していただけませんか。砂利採取について

は最大掘削深１０ｍ以内までとなっていますが、地形が変わる恐れがあるとい

うことを把握しているかどうかなど。 
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事 務 局    砂利採取法の許可を県の方で取得する必要もあるので、一度県の方に相談

かけてみます。 

 

平井委員   １３番 平井です。大きな観点から考えると、石井委員さんの言われること

は全くそのとおりだと思います。河川で砂利採取の許可をすれば、流木など堆

積物の除去をしなくていいし河川の流域面積も増えるのでいいことばかりだと

思う。河川管理者が積極的に砂利採取の許可を与えていれば、農地にこんな被

害が生じる恐れが減ると思います。 

 

議  長   この案件につきまして、まとめたいと思いますがいかがでしょうか。 

 

石井委員   ９番 石井です。できるのなら不許可にしてください。 

 

坂野委員   ２１番 坂野です。不許可にするなら、それなりの理由が必要となる。この

案件について、許可基準に照らし合わすと不許可にする理由がないと思う。 

 

議  長   この案件について許可することとして、石井委員が言われた内容を申請者及

び県へ事務局から伝えてもらうということでいかがでしょうか。 

 

事 務 局   農業委員会の審議の中でこういう意見が出ておりますという話は申請者及び

県へ伝えます。 

 

議  長   それでは、許可することに決定したいと思いますが、皆さんいかがでしょう

か。 

 

石井委員   ９番 石井です。反対意見を述べても許可となるなら、この場で何を審議し

ているのですか。 

 

淺生委員   １２番 淺生です。事務局で受けたものは不許可にできないのなら、ここに

集まって審議する必要がないのではないか。農業委員として何をするのか。 

 

議  長   計画どおりではない埋め戻し土を使っているなどの証拠もない現状で、不許

可にする理由がないと思います。 

 

守山委員   農地利用最適化推進委員さんは地区の事情に詳しい方が選出されていると思

います。各申請が提出され、現地確認を行う場合等もっと意見を言っていただ

いたらいいと思う。 

 

淺生委員   １２番 淺生です。書類上、整っていても地区担当の農地利用最適化推進員

が反対すれば不許可になるのですか。書類上整っていたら現場で反対意見を言

っても許可になるのではないですか。 

 

守山委員   地区の事情に詳しい農地利用最適化推進委員さんが転用することによって支

障となりうることを言っていただかないと、不許可に相当する内容もみえてこ

ないということです。 

 



 16

議  長   皆さん、どうしますか。継続審議とし、近日中に再度部会を開催しますか。

その際は、申請者の出席のもと、説明を求めますか。 

 

事 務 局   石井委員の意見は、農地から砂利採取することが納得いかないという意見だ

と思います。 

これについては大きな話かと思いますが、砂利採取法や農地法に基づく許可

基準があり、許可するか否かはこの許可基準に照らし合わせ、許可か不許可か

判断せざるを得ないと思います。 

書類を受け付ける際、事務局では申請書の記載内容や添付書類が揃っている

かどうか又は転用目的の必要性や規模などを確認し、不備がある場合は申請者

へ説明し理解を求めているところです。先ほどから、書類上整っていたら反対

しても許可になるのかとの話しがありましたが、事務局はあくまでも部会で審

議できる状態に書類を整えるという意味で理解をお願いしたいです。 

また、各委員さんにおける部会までの流れは、事前に申請書の確認を行い、

現地調査において支障となりうることを指示していただき、転用行為における

内容について、許可できる状態に整えていただくものかと考えております。 

当然不許可になりうる案件であれば、書類を確認いただく時点から問題提起

をしていただき、現地調査においても指導していただけると思います。 

       各農業委員会から区画整理をした農地において、砂利採取すると地下の水脈

が変化することから本来の田としても機能を失い、畑としても耕作できないと

いう意見が出され、県や国に要望していく動きになってくれば、農地における

砂利採取について、制度上の見直しが図られる可能性は考えられます。 

 

議  長   今日の部会で議論されて内容を事務局から、県に伝えてもらうということ

で、皆さんいかがでしょうか。 

 

石井委員   ９番 石井です。それでいいです。適正な埋め戻し方法を実施していなかっ

たら、県で指導してもらえるのでしょうか。 

 

事 務 局   そのご意見も県に伝えさせていただきます。 

 

議  長   長時間にわたりご審議いただきましたが、この案件については許可すること

にします。また、事務局から今日話し合われた内容については、県に伝えてい

ただきます。よろしくお願いします。 

次に議案第７号農地法第５条第１項の規定による許可取消願について事務局

の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。２０ページをお願いいたします。 

議案第７号 農地法第５条第１項の規定による許可取消願についてでござい

ます。 

番号１、地区 黒田、借人      代表取締役     、貸

人     、申請地 河芸町三行大広   、台帳地目・現況地目とも畑、

面積４２２㎡。 

これにつきましては、６月１６日に許可した案件ですが、権利関係を賃貸借

権の設定から所有権の移転に変更するため、取消願が提出されております。な

お、所有権の移転につきましては、議案第５号番号７でご審議いただいた案件
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になります。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとう。ただいま事務局の説明があったとおりです。 

この件に関しては私の担当地区です。事務局から説明あったとおりで、問題

ないと思います。 

皆さん、いかがでしょうか？ 

 

部会委員  ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   はい。ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第７号につい

ては承認することに決定いたします。 

次に議案第８号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（地役

権）事務局の説明をお願いします。 

 

事 務 局   はい、議長。２１ページをお願いいたします。 

議案第８号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（地役権）

でございます。 

番号１、地区 高野尾、借人      代表取締役     、貸

人     、申請地 高野尾町七曲   、台帳地目・現況地目とも田、面

積５１３㎡の内１４２㎡。 

これにつきましては、借人は、貸人との間に２０年間の地役権を設定し、申

請地を隣接する太陽光発電施設への管理用道路及び雨水排水管敷設用地とする

ものです。 

農地区分は、第２種農地と判断されます。 

以上で説明を終わります。 ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。事務局の説明を終わりました。地元委員の意

見を伺います。 

 

坂倉委員   ３番 坂倉です。１２月８日に地元推進委員さんと現地確認いたしました。

既に配水管布設の施工がされておりまして、事前着工になっていました。事務

局の方に始末書が提出されたということで、高野尾地区の農振協議会でも始末

書が提出されるということであれば、問題ないということでした。 

 

議  長   はい。ありがとうございます。地元委員さんから異議のない旨の発言があり

ましたが、皆さんはいかがでしょうか。 

 

部会委員  ＜一同 異議なし＞ 

 

議  長   はい。ありがとうございます。それでは異議なしと認め、議案第８号につい

ては許可をすることに決定いたします。 

次に別冊でお配りしました、議案第９号農業経営基盤強化促進法第１８条の

規定による農用地利用集積計画の決定についてです。事務局の説明をお願いし

ます。 
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事 務 局   はい、議長。議案第９号 農業経営基盤強化促進法第１８条の規定による農

用地利用集積計画の決定について、でございます。 

それでは説明させていただきたいと思います。 

資料の２枚目、農用地利用集積計画地区別集計表をご覧ください。各地区別

に、下の合計欄で説明をさせていただきます。 

       まず、津地区をご覧ください。田の賃貸借、使用貸借で１９７,４０６．９

１㎡、畑の賃貸借、使用貸借で３，５６７㎡、契約件数は７４件でございま

す。 

河芸地区につきましては、田の賃貸借、使用貸借で３５，６８１㎡、契約件

数は１５件でございます。 

       安濃地区につきましては、田の賃貸借、使用貸借で１２１,１５４．１８

㎡、畑の使用貸借で１０，０５５㎡、契約件数は２７件でございます。 

芸濃地区につきましては、田の賃貸借、使用貸借で１９，１６３㎡、畑の賃

貸借、使用貸借で１，７４１㎡、契約件数は９件でございます。 

美里地区につきましては、田の賃貸借、使用貸借で１７，６２８㎡、契約件

数は４件でございます。 

香良洲地区につきましては、集積はございませんでした。 

以上、合計で田の集積が、賃貸借、使用貸借を合わせて３９１,０３３．０

９㎡、畑の集積が、賃貸借、使用貸借で１５，３６３㎡、合計契約件数は１２

９件、合計面積は４０６,３９６．０９㎡となっております。 

       次に認定農業者への集積状況でございます。 

地区別の認定農業者への集積は津地区で３７件、河芸地区６件、安濃地区２

０件、芸濃地区４件、美里地区２件で合計６９件、合計面積は２９７,０８

４．１８㎡でございます。 

       今回提出させていただきました利用集積計画につきましては、農業経営基盤

強化促進法第１８条第３項の各要件を満たしていると考えます。 

       次に、３枚目からの「農用地利用集積計画の概要」でございますが。今回の

利用集積計画のうち、農業委員会等に関する法律第３１条の議事参与の制限に

該当します案件につきまして、多数ございますので、ご審議いただくにあたり

まして、よろしくお取り計らいいただきますようお願いします。 

以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   はい、ありがとうございます。事務局の説明が終わりました。初めに農業委

員会等に関する法律第３１条の議事参与の制限に該当する案件について、ご審

議をお願いします。 

まず、整理番号２０についてです。 

   委員、一時退室をお願いします。 

 

      一 時 退 室 

 

議  長   この件についていかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞  

 

議  長   ありがとうございました。この案件につきましては適正であると認め、市長

に進達することにいたします。入室してください。 
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入 室 

 

議  長   次に、整理番号８４、ほか１０件についてです。 

   委員、一時退室をお願いします。 

 

 一 時 退 室 

 

議  長   この１１件について、いかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞  

 

議  長   ありがとうございました。この案件につきましては適正であると認め、市長

に進達することにいたします。入室してください。 

 

入 室 

 

議  長   次に、整理番号８９についてです。 

   委員、一時退室をお願いします。 

 

       一 時 退 室 

 

議  長   この件についていかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞  

 

議  長   ありがとうございました。この案件につきましては適正であると認め、市長

に進達することにいたします。入室してください。 

 

入 室 

 

議  長   次に、整理番号９５、ほか３件についてです。 

   委員、一時退室をお願いします。 

 

      一 時 退 室 

 

議  長   この４件について、いかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞  

 

議  長   ありがとうございました。この案件につきましては適正であると認め、市長

に進達することにいたします。入室してください。 

 

入 室 

 

議  長   次に、整理番号１４、ほか９件についてです。 
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   委員、一時退室をお願いします。 

 

 一 時 退 室 

 

議  長   この１０件についていかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞   

 

議  長   ありがとうございました。この案件につきましては適正であると認め、市長

に進達することにいたします。入室してください。 

 

入 室 

 

議  長   次に、整理番号３０、ほか４５件の    に関する分についてです。 

   委員、一時退室をお願いします。 

 

 一 時 退 室 

 

議  長   この４６件についていかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞    

 

 

議  長   ありがとうございました。以上の案件につきましては適正であると認め、市

長に進達することにいたします。入室してください。 

 

入 室 

 

議  長   それでは、議事参与の制限に該当しない案件につきましてご審議をお願いし

ます。皆さんいかがでしょうか。 

 

＜一同 異議なし＞   

 

議  長   ありがとうございます。これらの案件につきましても、適正であると認め、

市長に進達することにいたします。 

以上で、部会に付議されました案件の審議はすべて終了いたしました。以上

で第１２回第１農地部会を終了いたします。 

 

 

午前１２時１０分 

 

 

 

 

上記は、第１２回第１農地部会の議事を録したものである。 
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                     議事録署名者              

 

 

 

                     議事録署名者              

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


